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Novo Campo de Futebol 
O Centro Social da Juven
tude de Mar vai construir um 
novo campo de futebol. A 
Câmara assinou no dia 7 de 
Março a escritura da doação 
do terreno para tal fim. "É a 
concretização de um sonho 
com três décadas'~ disse o 
presidente do Centro Social, 
Fernando Cepa. 

A Câmara de Esposende na reunião 
de quinze de Fevereiro deliberou, 
por unanimidade, doar um terreno 
com 13.015 metros quadrados, ao 
Centro Social da Juventude de Mar 
para construir o campo de futebol. 
Com esta deliberação, o velhinho 
Campo do Fieira , que tantas alegrias 
(e algumas tri5tezas) deu à nossa 
juventude, vê criadas condições para 
ser substituído. 

(Continua na pág. 2) 
Os presidentes do Centro Social, Fernando Cepa (à esquerda), 

e da Câmara, João Cepa (ao centro), assinam a doação do terreno 

~ASSEMBLEIA-GERAL DO CENTRO SOCIAL l 
1 

- NOVOS CORPOS SOCIAIS O presidente da Assembleia-Gera l, I lid1? Maranhão, deu in icio .aos . 
N trabalhos que conta ram com a presença do tecn1co de contas, Dr. Antonio 

1 

- APROVAÇAO DAS CONTAS E ORÇAMENTO Ferreira que, de forma minuciosa e clara explicou a conta bilidade da 
Associação em apreço. 

No dia 16 de Março reu niu em Assembleia-Geral Após estas explicações, os sóc ios presentes votaram os 
! o Centro Social da Juventude de Mar, nas insta lações documentos, por unanimidade. A con tabilidade apresenta uma 

1

1

,

1

1 sociais que tinha como agenda de trabalhos no ponto um: "aná lise saúde fina nceira da Associação muito razoável fruto de uma gestão 
e votação da conta de exploração previsiona l e orçamento de "rigorosa e de um trabalho ded icado da Direcçã o" . 

1

1

1 investimentos e desinvestimentos para o ano de 2007" e ponto dois: Posteriormente deu-se início ao acto eleitoral tendo a única lista 

1 
"aná lise e votação das contas de gerência relativas ao exercício de apresentada pela anterior Direcção recolhido a quase unanimidade 

r 

~J06". dos votos, já que apenas houve um voto branco. 
Seguidamente deu-se cumprimento aos artigo 11 o dos Estatutos A nova Direcção foi eleita para q triénio 2007-09 e é liderada, 

da Associação, cuja Assembleia-Geral reuniu para da r cumprimento ao mais uma vez, por Fernando Cepa, que dá, assim, continuidade ao 
ponto único: "Eleição dos órgãos sociais pa ra o triénio 2007-2009". (Continua na pág. 5) 

2006/2007 - Comemorações do Bicentenário do Nascimento 
de fintónio Rodrigues Sampaio 
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Novo Campo de Futebol 
(Continuação da 1.ª página) 

O terreno fica situado no Monte 
de Baixo, Lugar de Cima, junto à 
Estrada Real. Ao Centro Social de 
Mar compete, agora, construir gerir e 
administrar o equipamento, bem como 
efectuar os investimentos necessários 
à edificação de todas as estruturas. 

O terreno agora doado foi adqui
rido pela Câmara Municipal por cerca 
de trezentos mil euros e contou 
com a colaboração da Junta de Fre
guesia, que foi incansável no desblo
queamento das negociações bem 
como do Parque Natural do Litoral 
Norte que financiou a saída do 
anterior Campo do Fieira, usado pela 
Associação durante trinta anos, e que 
foi objecto de renaturalização . 

Segundo o presidente da Câmara, 
João Cepa, esta doação partiu de uma 
"parceria entre Centro Social, Junta 
de Freguesia e Câmara" em que a 
Câmara teve de investir cerca de 
trezentos mil euros na aquisição do 
terreno. Por outro lado, fica resolvido 
mais um problema de infra estruturas 
desportivas no concelho e que é 
"competência da Câmara", segundo 
o autarca . Considerando a doação 
"inteiramente justa porque vai permitir 
ao Centro Social desenvolver um 
conjunto de actividades que sempre 
desenvolveu, mesmo sabendo que não 
tem uma equipa de futebol federada, 
que não é o mais importante". O edil 
de Esposende lembrou ainda, contra 
alguns críticos de meia tigela que 
"o mais importante no concelho é 
termos equipamentos desportivos 
onde a população possa desenvolver 
diversas actividades, sem o rigor e 

Cabeleireira e Depilação 
CONCEIÇÃO MARANHÃO 

(UNISEXO) 

DE T ERCA·FEIRA A SABADD 

9h30 às 12hOO . - 14h00 às 19h00 

Tel. 253871068 - Tim. 966847390 
Estrada Nacional 13 

S. BARTOLOMEU DO MAR 

(Service ao Domicílio 1 Lares de Idosos] 

as grandes formalidades federativos". 
E concluiu: "o Centro Social fará um 
bom trabalho". 

Fernando Cepa, presidente do 
Centro Social da Juventude de Mar 
salientou que este "é um sonho de três 
décadas que finalmente será realizado" 
e enalteceu a "excelente co labora
ção" entre a Câmara, a Junta de Fre
guesia e o Centro Social realçando a 
"importância" da doação que "não é 
mais do que dar continuidade a todo 
um processo que se iniciou com a 
desactivação do antigo campo de 
futebol". 

Ao mesmo tempo e com esta 
assinatura, "passamos a ter condições 
para dar seguimento à elaboração 
do projecto para, depois, e muito 
em breve avançarmos com as obras. 
Vamos construir o equipamento por 
fases. A grande tarefa é preparar o 
terreno para a prática do futebol", 
referiu Fernando Cepa. 

O histórico presidente do Centro 
Social de Mar reconhece que se 
trata de mais uma "página bonita 
que o centro Social vai escrever 
na sua história recheada de êxitos 
e de obras importantes" que são 
"reveladoras da acção da instituição 
em benefício da população" ao longo 
da sua existência. 

M. A. 

PO NTE DE FÃO 
reabre a 15 de Julho 

A centenária Ponte D. Luís . 
Filipe, em Fão vai reabrir ao 
trânsito a 15 de Juiho, segundo 
adiantou o Administrador das 
Estradas de Portugal, por 
ocasião da visita realizada no 
dia 12 de Março da Comis
são de Obras Públicas, Trans
portes e Comunicações da 
Assembleia da República. A 
comitiva parlamentar deslo
cou-se à região para se intei
rar do andamento desta e 
doutras obras em curso e que 
apresentam um atraso de con
clusão muito significativo. 

Apesar de abrir, é dado 
adquirido que será impedida a 
circulação de pesados naquela 
estrutura rodoviária. 

Redacção 

BOMBEIROS 
DE ESPOSENDE 

A Assembleia-Geral dos Bom
beiros Voluntários de Esposende 
elegeu, por unanimidade, a nova 
direcção liderada pelo Dr. Agostinho 
Pinto Teixeira, que ocupa o cargo já 
desde 1986. A assembleia magna 
serviu ainda para aprovar as contas 
do ano anterior. 

Na altura foi apresentado o 
balanço da actividade do ano anterior, 
serviços e números que dizem bem 
do enorme esforço que os homens 
da paz desenvolvem em benefício da 
população, e que muitas vezes não 
são compreendidos. 

Agostinho Teixeira referiu que o 
aniversário do presente ano dará 
uma prenda aos Bombeiros cons 
tituída por uma viatura especial 
destinada ao combate de incêndios 
e evacuação de feridos em altura, 
que terá custos de 150 mil euros. 

Segundo o relatório do serviço 
referente ao ano de 2006, foram 
contabilizados pelos 80 homens que 
constituem o corpo dos Bombeiros, 
10.139 solicitações, gastaram 565 
dias, 3 horas e 40 m inutos de tra
balho, percorreram 34.6650 quiló
metros, t ransportaram 7.727 doentes, 
realizaram 101 prevenções gratuitas 
e 328 serviços de carácter geral. 

Acorreram a 463 acidentes, 156 
incêndios, 1356 emergências, 9239 
feridos, 24 mortes e a 7 chamadas 
falsas. 

O equipamento é constituído por 
7 viaturas de saúde, uma de desen
carceramento e uma de mergulho e 
barcos . 

M.A. 

TELEFONES ÚTE.IS 
Bombeiros de Esposende 253 969 110 
GNR 253 961 233 
Hospital Esposende 
Hospital Fãa 
Câmara Municipal 
Esc. Básica 1° Ciclo - Mar 
Escola 2,3 Marinhas 
C. Saúde de Esposende 
C. Saúde de Belinho 
C. S. Mar 

253 965 115 
253 989 300 
253 960 100 
253 872 561 
253 960 210 
253 964 160 
253 872 800 
253 871 796 

Fax: 253 871 649 
Farmácia de Belinho 
Junta de Freguesia 
Piscinas Foz do Cávado 
Sta. Casa Mis. Esposende 
Seg. Social de Esposende 

253 871 311 
253 872 132 
253 964 182 
253 969 480 
253 969 190 
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REllGlO S O pelo Pároco de Mar 

QUARESMA 

Neste tempo de desorientação 
religiosa, abandono da fé, perdulárias 
manifestações exibcionistas, desen
freada ostentação de carência de per
sonalidade, vivência aérea das realidades 
que se impõem à consideração duma 
tomada de consciência nem sempre 
levada a sério, falta de respeito pelo 
próximo que, por vezes, redunda em 
violência inexplicável e de funestas 
consequências, usurpação dos direitos 
adquiridos por quem lutou quase toda 
a vida para auferir merecidamente nos 
últimos dias de paz e sossego, ilícita 
apropriação do fruto duma abnegada 
vida totalmente entregue ao sacrifício 
da responsabilidade familiar, ainda 
valerá a pena falarmos do espírito 
da Quaresma como tempo de arre
pendimento, conversão, mudança de 
vida e reparação? Para quê, se não 
reconhecemos nos outros, ainda que 
indirectamente, as ofensas que lhe 
são dirigidas? Até parece que, perante 
tantos males e injustiças a todos os 
níveis, tornando-se mais fácil deixar 
correr a vida, imitando os outros, 
nada disto em sentido nos hodiernos 
tempos. 

O materialismo da vida, patrocinado 
por adversas forças contrárias à luz 
da fé, redundando nuni · autêntico 
hedonismo prático, vai campeando 
extensivamente, turvando a consciência 
de pessoas sinceras, ou apropriando-se 
das que a não têm. 

Comecemos por aplicar violência, 
não aos outros, merecedores de toda 
a consideração e respeito, mas sobre 

Deixemos de contestar as orienta
ções dimanadas das competentes 
autoridades, no campo da fé e da 
discipliha religiosa. Partilhando com 
os outros a alegria da Páscoa que 
se aproxima, suavizemos, com a fé 
na vitória, o pesadelo duma vida 
incompreensível para quem só pensa 
e vive para o mundo. 

Que o espírito da Quaresma - peni
tência, conversão, e arrependimento -
esteja sempre presente em cada 
um de nós, para sermos pessoas de 
bem, grandes na virtude e úteis à 
sociedade. 

SAGRADO LAUSPERENE 

Sagrado Lausperene: louvor conti
nuado, assim deve ser o lema da 
nossa vida. Louvar e agradecer a 
Deus tantos benefícios recebidos, 
tornando-nos dignos da protecção 
divina. 

Principiou às 19 horas do dia 
13, concluindo-se pela mesma hora 
do dia 14. Com Exposição Solene 
durante 24 horas, muitas foram as 
pessoas e grupos, como Escuteiros 
e Jovens, que passaram pela igreja 
em adoração. 

DESOBRIGA 

Integrado no espírito qua resmal, 
para cumprir o Preceito Pascal, 
tivemos as Confissões da Desobriga, 
no dia 10 de Março. Foram atendidas 
todas as pessoas que se aproximaram 
dos confessores. 

nós mesmos, eliminando sentimentos PEDITÓRIOS 
de repulsa latentes no nosso íntimo e 
extinguindo defeitos e vícios que apenas Universidade Católica 100 Euros 
nos degrinem perante a sociedade. Caritas 190 Euros 
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Editorial 
A natureza humana é um hino 

à vida . Que o diga a tia Rosa do 
Serafim que numa festa repleta 
de alegria festejou com toda a sua 
família os seus 90 anos . Não sendo 
a pessoa mais idosa da freguesia, 
não deixa de ser uma idade de se 
lhe tirar o chapéu pois contam
-se pelos dedos de uma mão os 
que chegam ou ultrapassam esta 
magnífica idade. 

E, o nosso gesto de gratidão 
deve ser ainda maior quando as 
pessoas vivem estes aconteci
mentos com todas as suas capa
cidades a ponto de pouco se 
distingu irem dos mais novos. 

A tia Rosa deu uma lição a 
todos os seus familiares que parti
lharam a comemoração daquela 
data : pelas palavras, pela alegria 
e satisfação, pela v ida que viveu , 
apesar dos muitos sacrifícios por 
que passou. 

A sua vida é, verdadeiramente, 
um hino à vida . 

Por outro lado e porque também 
é uma outra forma de demonstrar · 
nascimento, não posso deixar de 
salientar a assinatura da doação 
do terreno entre a Câmara de 
Esposende e o Centro Social da 
Juventude de Mar, o qual permitirá 
a const rução do novo Campo de 
Futebol. 

Aos poucos, passo a passo, 
o Centro Social va i const ruindo 
a história da nossa com unidade 
e criando infra-estruturas dignas 
que engrandecem a freguesia e 
constit uem uma m ais va lia para 
as nossas gentes . 

Sabemos que há dor de coto
velo por mais uma vez a fregue
sia mais pequena do município 
se aba lançar em mais um pro
jecto a r rojado que fica per
tença do nosso po vo. Somos 
em preendedores e isso basta . 
Tudo o mais passa ao lado. 

Saibamos constru ir h inos à 
vida! 

O Director 

NOTA - Os artigos de opiniã o, 
d e vidamente assinados, não s ã o 
d a responsabilidade da R e dacçã o 
p e lo que n ã o vincula m o Jornal. 
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INFANTIS 

com boa prestação 
O Campeonato Inter-Regional está 

a correr bem às atletas Infantis da 
Juventude de Mar. Depois do empate 
frente à difícil equipa do Alpendurada, 
as meninas de Mar realizaram mais 
dois jogos vitoriosos. Venceram fora 
o Caminha e depois, em casa, ven
ceram folgadamente, o Académico 
do Porto . 

Taça de Portugal 
- Seniores vencem e perdem 

As seniores da Juventude de Mar 
alcançaram uma vitória frente ao 
Montiagra na participação da Taça 
de Portugal. Num jogo que não 
teve grande história, dada a grande 
superioridade evidenciada pela 
Juventude de Mar, as atletas de Mar 
venceram de forma concludente. 

Já na deslocação a S. João da 

JUVENIS entram a ganhar 
Para o Campeonato Regional do 

Porto as Juvenis deslocaram-se ao 
Pavilhão de Santa Isabel onde defron
taram o Santa Joana e reali zaram 
uma excelente partida, acabando por 
vencer de forma folgada. 

RESULTADO : 
Santa Joana, 16 - Juve Mar, 28. 

Campeonato Nacional 
Não há como entrar com o pé direito 

no Campeonato Nacional. Que o digam 
as Juvenis da Juventude de Mar que 
com dois jogos realizados conseguiram 
duas vitórias magníficas. A primeira 
contra a forte equipa d.o Valongo do 
Vouga, que se assume como potencial 
candidata à vitória final. Jogo difícil, mas 
muito equilibrado, conseguindo a Juve 
Mar uma vantagem, ao intervalo, de 
seis golos, mas que foi desperdiçando 
à medida que o jogo se desenrolava . 
Mesmo assim, a vitória ficou em casa, 
pela diferença mínima. 

Já na segunda jornada as meninas 
de Mar deslocaram-se ao terreno do 
Académico do Porto. Disputaram 
uma partida tranquila e cumpriram 
com a obrigação de ganhar, por uma 
diferença expressiva. 

RESULTADOS: 
J. Mar, 20 - Valongo do Vouga, 19; 

Académico do Porto, 12 - J. Mar, 26. 

Madeira onde defrontaram a Sanjoa
nense, a vitó ria escapou à Juve Mar. 
Por isso, no próximo jogo frente 
a esta mesma equipa, a Juve Mar 
tem necessidade de vencer para 
prosseguir na prova. 

RESULTADOS: 
Juve Mar, 33 - Montiagra, 16; 

Sanjoanense, 26 - Juve Mar, 23 . 

Com estas vitórias, as meninas 
de Mar aumentam a expectativa 
de apuramento para o Campeonato 
Nacional, que seria um prémio para 
tamanho esforço que as atletas têm 
vindo a realizar. 

RESULTADOS : 
Juve Mar, 21 - Alpendu rada, 21; 

Caminha, 15 - Juve Mar, 20; Juve 
Mar, 25 - Académico do Porto, 13 . 

IV Torneio de Carnaval 
A Câmara Municipal de Esposende promoveu, 

entre 17 e 19 de Fevereiro, o IV Torneio de 
Carnaval em Andebol Feminino. A iniciativa contou 
com a colaboração de 22 equipas nos escalões de 
Infantis, Iniciadas, Juvenis e Seniores tendo os 
jogos sido dispu tados nos Pavilhões de S. Barto
lomeu do Mar e de Fão. 

Do concelho participaram equipas do Centro 
Social da Juventude de Mar, Águias Serpa Pinto, de 
Fão, Escola Básica Integrada de Apúlia e Correia 
de Oliveira, de Esposende. 

O IV Torneio de Carnaval de Esposende, 
que é já uma trad ição no panorama do andêbol 
concelhio, consti tu iu um cartaz desportivo de 
"grànde importância para o concelho", segundo 
revelou o coordenador, Prof. Mota, que destacou 
ainda a presença do muito público, sobretudo, 
juventude. Por isso, o balanço é "muito positivo 
porque correspondeu às expectativas", segundo 
as palavras do coordenador do torneio. 

Este evento contou com o apoio da Junta de 
Freguesia de Fão, do Centro Social da Juventude 
de Mar, Agrupamentos de Escolas António Correia 
de Oliveira e das Marinhas 2 da Associação de 
Andebol de Braga. 

RESULTADOS: 
INFANTIS: SÉRIE A - Águias Serpa Pinto, 36 

x Juve Mar A, O; Maia Stars, 21 x Águias S. Pinto, 
14; Juve Mar A, 1 x Maia Stars, 37; SÉRIE B: 
Juve Mar, B 31 x Escola António Correia Oliveira, 
2; Alpendorada, 16 x Juve Mar B, 14; Escola A. 
Oliveira, 2 x Alpendorada, 20. 

Maia Stars, 24 x Juve Mar B, 9; Alpendorada, 
17 x A. Serpa Pinto, 12; Juve Mar A, 1 x Escola 

® 

Correia de Oliveira, 15; Juve Mar B, 3 x A. Serpa 
Pinto, 12; Maia Stars, 29 x Alpendorada, 15. 

Classificação Final: 1.º Maia Stars; 2.º Alpen
dorada; 3.0 Aguias Serpa Pinto; 4.º Juve Mar B; 
5. o Escola Correia de Oliveira; 6. o Juve Mar A. 

INICIADAS: SÉRIE A - Águias S. Pinto, 30 x 
Esc. Apúlia, 4; Cale, 18 x Águias S. Pinto, 18; Escola 
Apúlia, 7 X Cale, 34. SÉRIE B - Alpendorada, 7 X 

Colég io Gaia, 12; Esc. Caminha, 8 x Alpendorada, 
15; Col. Gaia, 25 x Escola Caminha, 7. 

Cale, 14 x Alpendorad a, 12; Colég io de Gaia, 
13 x A. Serpa Pinto, 8; Escola de Apúlia, 8 x Escola 
de Caminha, 20; Alpendorada, 14 x A. Serpa Pinto, 
11; Cale, 19 x Colégio de Gaia, 12. 

Classificação Final: 1. o Cale; 2. o Colégio de 
Gaia; 3. 0 Alpendorada; 4. o Águias Serpa Pinto;. 
5.º Escola de Caminha; 6.º Escola de Apúlia. 

JUVENIS: SÉRIE A - Colégio Gaia, 23 x 
Lusitanos, 13; Maia Stars, 20 x Colég io Gaia, 21; 
Lusitanos, 15 x Maia Stars, 25. SÉRIE B - Cale, 
28 x Escola Caminha, 11; Juve Mar, 9 x Cale 10; 
Escola Caminha, 5 x Juve Mar, 11. 

Colég io de Gaia, 15 x Juve Mar, 10; Cale, 
15 x Maia Staís, 14; Lusitanos, 18 x Escola de 
Caminha, 15; Juve Mar, 20 x Maia Stars, 19; 
Colégio de Gaia, 18 x Cale, 19. 

Classificação Final: 1.º Cale; 2.º Colég io de 
Gaia; 3.º Juve Mar; 4.º Maia Stars; 5.º Lusitanos; 
6. o Escola de Caminha. 

SENIORES: Juve Mar, 24 x A. Serpa Pinto, 
22; Palmilheira x Montiagra (f.p. ); A. Serpa Pinto, 
22 x Montiag ra, 24; Juve Mar, 34 x Palmilheira, 18. 

Classificação Final: 1. o Juve Mar; 2. o Palmi
lheira; 3. º Montiagra; 4.º Águ ias Serpa Pinto. 

FOR' ODY 
FABRICO DE ESTOFOS 

E 

REPARAÇÕES 

Manuel Augusto Justo Maranhão · S P O R T S W E A R 
S. BARTOLOMEU DO MAR • Esposende • Telef. 253 871872 



FESTAND -EM FAO 
Integrado no Torneio de Carnaval, 

o Centro Social da Juventude de 
Mar organizou, no pavilhão de Fão, 
a sua tradicional festa do Andebol, 
FESTAND, dedicado às Bambis, que 
são as mais pequeninas na prática 
da modalidade. 

Fernando Cepa, presidente do 
Centro So.cial da Juventude de 
Mar, referiu que esta festa foi 
uma "oportunidade para as nossas 
meninas conviverem e jogarem 
com muitas equipas que estiveram 
presentes". Por outro lado, salientou 
a "grande variedade" de actividades 
e jogos desenvolvidos no Festand, 
e que são um momento para 
"as crianças adquirirem novas 
experiências". Ao mesmo tempo 
é uma oportunidade de divulgar 
a modalidade e desta forma 
captar novos praticantes, segundo 
salientou, Fernando Cepa. 

III TORNEIO 
DE JUDO 

O III Torneio de Judo "Município 
de Esposende" decorreu no dia 17 
de Março, no Pavilhão 'da escola 
Básica 2,3 .Antón.io Correia de 
Oliveira, em Esposende. 

Este torneio oficial fez parte do 
calendário da Associação Distrital 
de Judo de Braga e reuniu 
centena e meia de atletas, sendo 
quatro dezenas do concelho de 
Esposende e representantes de 
15 clubes nacionais. Deste torneio 
destinado às categorias de Juvenis 
e esperanças fez parte o " Encontro 
de Judo" destinado a atletas com 
idades entre os 4 e os 12 anos. 

O Sensai Tadeu Santamarinha, 
técnico dos atletas do Centro Social 
da Juventude de Mar e Águias 
Serpa Pinto, é responsável técnico 
do torneio que conta com apoios da 
Escola António Correia de Oliveira, 
da Câmara Municipal de Esposende 
e da Associação Distrital de Judo 
de Braga. 

Resultados: 1.º Tiago Eiras; 2.05 

Francisco Torres e Diogo Calçada; 3.0 

Tiago Zão; 4.º João Silva (atletas de 
Esposende). M. Azevedo 
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ASSEMBLEIA-GERAL DO CENTRO SOCIAL 
(Continuação da primeira página) 
trabalho que vem sendo desenvolvido. No final do acto eleitoral, o novo presidente apontou 
para o mandato que se inicia a conclusão de duas obras fundamentais, a saber, a conclusão do 
Centro de Dia pa ra Idosos e a construção do Campo de Futebol. 

CORPOS SOCIAIS: Assembleia-Geral - Presidente, Ilídio Vaz Saleiro Maranhão; 1.º 
Secretário, Dra . Paula Cristina Fonseca de Abreu Cepa; 2.º Secretário, António Jorge Costa . · 

Conselho Fiscal - Presidente, Fernando Vaz Saleiro Maranhão; 1.º Secretário, Carlos Estêvão 
Lima de Abreu ; 2.º Secretário, Manuel Saleiro Martins Capitão. 

Direcção - Presidente, António Fernando de Abreu Cepa ; Vice-Presidentes: Drs. Manuel António 
Sampaio Azevedo e António Maranhão Peixoto; Secretário, Alfredo Vaz Saleiro de Lima; Tesoureiro, 
Alfredo de Jesus Santos Cepa; Voga is: Abílio Cepa Cerqueira e Antón io Jesus Vilas Boas Abreu. 

"O MINHOTO" 
Troféus Desportivos 

No dia 12 de Março realizou-se a gala da entrega dos t roféus 
desportivos "O MINHOTO", em cerimónia que decorreu com grande 
êxito e brilho, na Quinta de Parada de Vez, nos Arcos de Valdevez. 

Este certame já teve edições em Braga, Viana do Castelo, 
Famalicão, Esposende, Cerveira, Monção, Barcelos, Vila Verde e 
Caminha. A atribuição dos troféus "O MINHOTO", que reg istou este 
ano a X edição, visa ser uma forma de reconhecer e destacar todos 
os agentes minhotos que dão o seu melhor esforço ao desporto seja 
como atletas, dirigentes ou associações. 

O certame contou com a presença de 600 pessoas e contou com 
a apresentação da jornalista Márcia Silva, da Esposende Rádio. 

Este ano, a única personalidade distinguida do concelho de 
Esposende foi Jorge Rodrigues, homem ligado ao andebol, com 
o Prémio Carreira. Nesta categoria foram ainda distingu idos Ana 
Barros, ciclismo e Dito, treinador de futebol, actualmente ao serviço 
do Moreirense. 

Antes da atribuição dos prémios a organização - Direnor e Semin -
distinguiram Fernando Manso, do CRAV (Rugby) e o Atlético de 
Valdevez. 

Venced~res e respectivas modalidades: 
·Luís Bogas (ABC-Braga) - Andebol; Carla Machado (Ginásio 

Koryo-Bra~a) - Artes Marciais; Leonor Carneiro (Ma ratona) 
- Atletismo; Luís Oliveira (Braga) - Automobilismo; Filipe Duarte 
(Clube Náutico de Prado) - Canoagem; Tiago Machado (Carvalhelhos 
/Boavista) - Ciclismo; Rosa Pires (APPACDM-Viana) - Desporto 
Adaptado; Feliciano Alves (Gondomar) - Futebol Amador; Hugo 
Viana (Valência-Espanha) - Futebol Profissional; António Coroas 
(Braga) - Futsal; Cláudia Rego (Fundação Nortecoope) - Hóquei 
Patins; Hugo Santos (Barcelos) - Motociclismo; Ricardo Rego 
(Braga) - Natação; Paulo Quesado (Viana) - Remo; Associação de 
Clubes - Escola Secundária de Ponte de Lima; Maria Amélia Anjos 
(Braga-Atletismo) - Árbitro; Filipe Silva (CAB Madeira-Basquetebol) 
- Outras Modalidades; Carlos Baptista (Escola Desportiva Viana) -
Dirigente Desportivo; Pedro Faia (Famalicão-Natação) - Treinador; 
José Costa (Braga-Andebol) - Revelação; Júlio Faria (Arcos de 
Valdevez-Rugby) - Consagração; Futebol Clube Famalicão - Clube 
Fomento Desporto Jovem; Escola Secundária Ponte de Lima 
- Clube Desporto Escolar; Restauradores da Granja-Fafe - Clube 
Ecléctico; ACRD Castanheira-Paredes de Coura - Clube Ligação 
Desporto/Cultura; Prova Atletismo Famalicão-Joane - Evento 
Desportivo; Emanuel Silva (Merelim) - Prémio Olímpico; Fernando 
Meira (Estugarda - futebol) - Grande Prémio Júri Individual e 
Associação Juventude de Viana - Viana do Castelo - Grande Prémio 
Júri ColerJtivo. 

M. Azevedo 
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Tia Rosa do Serafim fez 90 anos 
(Continuação da última pág.) 

motivos de saúde. Mas o coração 
esteve presente na festa como o 
demonstraram os vários telefonemas 
que a tia Rosa recebeu durante a festa. 
Filhos, netos e bisnetos e sobretudo 

Esta festa que foi uma "surpresa" 
que os filhos quiseram fazer à mãe 
foi, sobretudo, um Hino à Vida. E, 
por isso, não faltaram momentos 
de grande alegria, como outros de 
grande emoção que fizeram rolar cân-

,.,._ 
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:-~-A Tia Rosa esteve sempre com boa disposição (Foto M. Azevedo) 

os irmãos (a Irmã Maria Augusta, o didas lágrimas ora pelo rosto jovial da 
António [Capitão Lima], o José da tia Rosa ora pelos rostos dos filhos, 
Pedreira ["Cigano"] e a Carolina) irmãos e netos. 
marcaram presença obrigatória nesta A tia Rosa estava num cuco de 
festa que juntou várias dezenas de felicidade porque o momento assim 
pessoas e que decorreu na casa da o exigia. Após ter passado por um 
filha Carolina. momento mais difícil uns dias antes, 
----------------......._ a sua alegria de viver parece que 

A filha Una era o espelho 
da alegria que reinava entre os 
irmãos. Foi a sua casa que acolheu 
a grande festa das comemorações 
dos 90 anos da tia Rosa. No final, 
a satisfação do dever cumprido 
estava patente no rosto e nas 
palavras que saíam emocionadas: 
"Este dia nunca mais vai esquecer, 
nunca mais na vida; ficou marcado 
para toda a vida. Valeu a pena e 
nunca pensei que lá chegasse 
pois passamos por um momento 
muito difícil. Quem a viu e quem 
a vê. Ela queria que se fizesse 
esta festa e os filhos fizeram -lhe 
a vontade. Apenas faltaram dois, 
o Zé e a Maria Augusta, por falta 
de saúde. Mas tinham vontade de 
estar presentes '~ adiantou a Una . 

A tia Rosa tem seis filhos, 
Irene, Carolina, Pastor, Fernando, 
Manuel, António; 2 7 netos, sendo 
a Katy, da Irene, com 20 anos a 
mais nova e 17 bisnetos, sendo 
o benjamim o Simão Pedro, do 
Fernando Manuel. 

renasceu . Daí a forte emoção e a 
enorme felicidade que o seu rosto, 
cansado pelas nove décadas vividas, 
mas irradiando alegria, serenidade e 
paz transmitia . Foi um dia inesquecível 
para todos e que " marcou para 
sempre" os presentes como di ria a 
filha Una, no fina!. 

Um ramo co m 90 rosas magníficas 
foi a grande prenda material que 
todos ofereceram à tia Rosa após 
serem cantados os parabéns. 

No final, a tia Rosa, muito emo
cionada assim como a família presente 
agradeceu o dia de festa dizendo: 
" muito obrigado meus filhos porque 
me acompanhastes neste dia . O meu 
obrigado aos meus irmãos. Sonhei 
com este dia e sempre quis que os 
m eus irmãos me acompanhassem. 
Convidei-os e viestes. Obrigado." 
- referiu a tia Rosa. 

Já no fina l, a tia Rosa disse ao 
Brisa de Mar sentir-se "muito bem. 
Estou muito feliz, graças a Deus. Foi 
uma festa muito bonita como eu não 
pensava, mas esperava que tudo ia 
correr bem como aconteceu ". 

/ ~ 

A Irmã Maria Augusta, a irmã 
mais nova da homenageada, veio 
de Lisboa para se associar à festa 
da irmã mais velha . 

Leu um poema denominado 
" Hino à Vida " da Madre Teresa 
de Calcutá, que transcrevemos 
já que constituiu um momento 
alto e solene da festa . 

"A vida é uma oportunidade, 
agarra-a. 

A vida é uma beleza, admira-a. 
A vida é uma Bem-Aventurança, 

saboreia-a bem. 
A vida é um sonho, faz dele uma 

realidade. 
A vida é uma partida, enfrenta-a. 
A vida é um dever, cumpre-o. 
A vida é um jogo, joga-o. 
A vida é preciosa, cuida dela . 
A vida é uma riqueza, conserva-a. 
A vida é amor, desfruta -o. 
A vida é mistério, penetra -o. 
A vida é promessa, cumpre-a. 
A vida é tristeza, vence-a. 
A vida é um hino, canta-o. 
A vida é um combate, aceita-o. 
A vida é uma tragédia, abre-lhe 

os braços. 
A vida é uma aventura, ousa-a. 
A vida é felicidade, merece-a. 
A vida é a vida, defende-a. " 

Madre Teresa de Calcutá 

Os filhos prepararam quase tudo 
no segredo para que a su rpresa fosse 
grande. Mas quando a tia Rosa soube 
do que iria acontecer só ped iu que 
não faltassem os irmãos, tendo 
todos ma rcado presen ça . E como 
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remate, e com a serenidade própria 
da mulher mais velha da fregues ia 
disse: " Estou muito bem disposta. 
Estive esquecida, mas recuperei . 
Não fui daquela vez, mas posso ir 
de uma mais pequenina. Que seja 
feita a vontade de Deus . Eu estou 
à vontade d'Ele. Ele é que manda 
em mim e em nós todos", concluiu 
a nonagenária. 

É uma alegria imensa con 
versar com a tia Rosa. Lúcida, 
muito bem disposta, muito airosa, 
parecia que vendia saúde no dia 
7 de Março, por ocasião da festa 
dos seus 90 anos. E quem disse 
que aos 90 anos não se sabe 
pegar num telemóvel? Do Brasil 
foi um corridinho de telefonemas. 
O telemóvel não parou. A destreza 
no atendimento causava inveja. 

Mas o sorriso e a boa dispo
sição foram as marcas do dia de 
anos. 

A gargalhada e a admiração 
não se fizeram esperar quando lhe 
explicamos a razão da presença 
do Brisa de Mar. "Aí, eu então 
vou para o jornal?" perguntou a 
tia Rosa que disparou pronta: ''A 
Mícas do Santo faz anos daqui a 
dois dias e quando passava por 
mim dizia : "Tamém só és m ais 
velha do que eu, dois dias! " 

A nora Otília, esposa do filho 
Pastor, também deix ou a sua 
marca através de um poema que 
deixamos registado: 

"Mãe, só tu tens coração 
para amar como ninguém. 
Mãe, só tu és o amparo 
na ausência do bem. 

Há n~ teu olhar 
o azul do céu 
o verde do mar. 
Há no teu sorriso 
o encanto das rosas 
que estão a florir. 

Não há quem espalhe 
no mundo carinho 
como os teus lábios tão santos; 
teus lábios maternos. 

Tu és mãe, minha mãe 
tu és mãe, sempre mãe. 
Tu és mãe, minha mãe 
tu és mãe, sempre mãe. 

Ainda que a vida nos separe 
ainda que o mundo se acabe 

Tu és mãe, minha mãe 
tu és mãe, sempre mãe. 
Tu és mãe, minha mãe 
tu és mãe, sempre mãe. 

Comissão de Festas promoveu FEIRINHA 
. _No dia 11 de Março a Comissão de Festas de S. Bartolomeu promoveu uma 

Fe1~rnha que. decor;eu durante todo o dia no Adro da Igreja Paroquial. Peças 
variadas, bonitas e uteis e de todos os feitios estiveram à venda a preços simbólicos. 

A finalidade desta iniciativa prendia-se com a angariação de fundos para 
cu~tear as despesas com o programa da Romaria de S. Bartolomeu que 
exige grande empenho e dedicação da Comissão de Festas e a colaboração 
de todos . 

Simultaneamente esteve aberto um bar onde se podia refrescar a garganta 
enqua nto se regateavam preços. 

Durante a tarde não faltou a animação com "Ca ntadores ao Desafio" e co m 
a participação do Grupo das Janeiras de Mar, que deu mais bri lho à Feirinha 
e que proporcionou uma tarde "espectacu lar" . 

Na hora de balanço, Pedro Maranhão referiu que a actividade "correu 
muito bem e acima das previsões, já que houve grande colaboração da 
população" . 

E, porque não houve ;JOSsibilidade de vender tudo o que havia em stock, 
está previ sta nova FP.ii rnha, em data a agendar. 
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Irmã TERESA 
agradece colaboração 

, . Y-''::?'~trfi#JT1•. i:_ . .._. - .,._ ~·- i A irmã Teresa 

Capitão, de Mari 
nhas, t rabalha há 

· · 1 22 anos como Mis-·.·W . , sionária no Mali. 

\~} ,;}~ . _Se mp r e 9ue 
~ v1s1ta a fami lia 

. ,. .. ~ r1· .. · S B rt 1 ' :f;;;,-'=,:."e' ~'"';,;. em . a o omeu, 
~.fÍfr'. ·~ •":.~. .l;;:r~;lv",r A ~~~~1,. MJ.:.''~· o que faz de tres 
~~~em três anos, 

aproveita para visitar os amigos que 
são sol idários com a acção desta 
Missionária. Por isso, e a seu pedido, 
aqui deixamos uma palavra de agrade
cimento por todo o apoio que tem 
recebido. 

"Mali - Kimparana, 2007.01.19 

Ag radecimento: 

Chamo-me Teresa Capitão, Rel i
giosa do Sagrado Coração de Maria 
e sou Missionária no Mali há 22 anos. 
Sou natural das Marinhas e muitos de 
S. Bartolomeu me conhecem. 

Por intermédio da minha irm ã Céu 
e do meu cunhado Abílio Cerqueira 
tenho recebido muitos dons e gestos 
generosos, solidá r ios com a nossa 
Missão no meio deste povo tão neces
sitado de tudo. Aqu i, na ve rdade , 

, "migalhas são pão" ! 
Cada v ez que vou de féri as a 

minha irmã Céu entrega -me dons de 
pessoas amigas e generosas, como 
aconteceu no Verão passado e neste 
Natal . 

Aprove ito este meio para agradecer 
a todos os que têm contribuído para 
matar a fome a alguns e salvo a 
vida a outros. 

Em nome deles fico m uit o unida 
na oração e di go-lhes "Ala k 'aw 
sara", que qu er di zer: "que Deus 
lhes pague ... " 

Os meus cumprimentos para 
todos e os votos de um Bom Ano 
de 200 7 . 

Teresa Capitão, rscm " 

CASA STOP 
de 

JOSÉ MANUEL 
CIMA-MAR 
ESPOSENDE 
Telei. 87130S 
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Junta de Freguesia de Mar 

EDITAL 
MANUEL LIMA DE ABREU, Presidente da Assembleia de Freguesia de Mar: 

No uso da competência que me é conferida pela alínea a) do artigo 19.º 
da Lei 169/99 de 18 de Setembro, com a redacção dada pela Lei 5-A/2002 
de 11 de Janeiro, CONVOCO a Sessão Ordinária da Assembleia de Freguesia 
de Mar, nos termos do artigo 13.0 da citada disposição legal, para o próximo 
dia 3 de Abril (Terça-feira), a realizar pelas 20 horas, na Sala de Sessões da 
Sede da Junta de Freguesia, com a seguinte ordem de trabalhos: 

01 - PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA; 
02 - INFORMAÇÃO DO SENHOR PRESIDENTE DA JUNTA DE 

FREGUESIA; 
03 - PERÍODO DA ORDEM DO DIA: 
03.01- PROTOCOLO DE DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS PARA PEQUENAS 

REPARAÇÕES E LIMPEZA DE VIAS MUNICIPAIS - PROPOSTA DE 
RATIFICAÇÃO; 

03.02 - PRESTAÇÃO DE CONTAS RELATIVAS AO ANO FINANCEIRO DE 
2006 - PROPOSTA; 

04 - PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO. 

Para constar e devidos efeitos se publica o presente Edital e outros de 
igual teor, que vão ser afixados nos lugares públicos do costume. 

Mar, 23 de Março de 2007 

O Presidente da Assembleia de Freguesia, 
Manuel Lima de Abreu 

Concluiu no passado mês de 
Janeiro o Curso de Licenciatu ra em 
Gestão, no Instituto Politécnico de 
Viana do Castelo, o nosso conterrâneo 
Vasco Jesus Meira Viana . Filho de 
Vasco Cardoso Viana e de Olívia 
Jesus Martins Meira, nascido a 4 de 
Agosto de 1964, já em Junho de 2005 
tinha obtido o grau de Bacharelato 
no mesmo estabelecimento de Ensino 
Superior. 

Casado e pai de dois filhos, este 
empresário do ramo electricista 
automóvel, há mais de década e meia 
que de forma determinada, arrojada, 
dinâmica, persistente e empenhada, 
consegue conciliar o seu dia a dia 
como trabalhador-estudante. 

Nunca encarou a vida como um 
determinismo geracional, pelo contrário e bem haja, desde cedo sempre 
assumiu as suas ~ responsabilidades, quer no foro pessoal, quer familiar, e 
luta com tenacidade para alcançar os seus objectivos . 

Parabéns caro amigo . És o exemplo mais recente no nosso torrão natal 
do querer é vencer e de que quando o homem sonha a obra nasce. 

Felicidades para ti e para a tua querida família. Votos dos maiores êxitos 
nos desafios que já equacionas rumo ao futuro. 

Dr. M. Peixoto 

N 

PRODUÇAO DE LIXO aumenta 3% 
O concelho de Esposende no ano de 2006 

produziu lixo na ordem das 21.360 toneladas, 
o que corresponde a um aumento de 3% 
face ao ano anterior. Estes números indicam, 
segundo os dados da autarquia, que cada 
munícipe produziu 1,7 quilos de lixo por 
dia. Todo o processo de t ratamento desta 
quantidade de lixo fez com que a autarquia 
gastasse 1 milhão e 150 mil euros. 

Por outro lado, no que toca à selecção, 
verificou-se um aumento de 25%, face ao ano 
anterior. Os 130 ecopontos espalhados por 
todo o concelho recolheram 1.085 toneladas 
de resíduos. Foram, ainda, enviadas para 
reciclar 1.257 toneladas de resíduos o que 
permitiu poupanças importantes para os 
cofres da Empresa Esposende Ambiente. 

Perante este cenário e perante a 
recuperação de 6% de lixo, o presidente João 
Cepa salienta a importância de "aumentar 
a quantidade de resíduos enviados para 
reciclagem". Por isso, faz um apelo "a todos" 
no sentido de se construir um concelho "mais 
limpo e amigo do ambiente". 

Redacção 

AGRADECIMENTO 

MANUEL MARTINS CAPITÃO 

Seus fil hos, nora, genros, netos, bis
netos e demais família vêm por este 
único meio, muito sensibilizados e na 
impossibilidade de o fazerem P.essoalmente, 
agradecer a todas as pessoas amigas e das 
suas relações que se associaram à sua dor e 
pelas provas de carinho e amizade que lhes 
foram endereçadas aquendo dó falecimento 
e funeral deste seu ente querido. 

Fica m muito reconhecidos a todos 
quantos com a sua presença honram a 
celebração das missas do 7° e 30º dias 
em memória do saudoso falecido. 

S. Bartolomeu do Mar, 7 de Fevereiro 
de 2007 

A Família 

AGRADECIMENTO 

MANUEL MARTINS CAPITÃO 

Artur Costa Capitão, filho do saudoso 
Manuel Martins Capitão, vem expressar, 
em seu nome pessoal e de toda a família, o 
maior agradecimento a todos aqueles que, 
em nome pessoal, famil iar e instituciona l, 
os reconfortaram e manifestaram a sua 
solidariedade nesta hora de grande dor, 
bem com a todos os que participaram e 
participem nas cerimónia religiosas em 
memória de seu pai. 

Obrigado. Que Deus a todos recom 
pense! 

S. Bartolomeu do Mar, 7 de Fevereiro 
de 2007 

Artur Costa Capitão 



Feira do Livro Usado 
(Continuação da última pág.) 

com um Encontro com um escritor e a 
dramatização da sua obra, a "Hora do 
Conto" e uma exposição bibliográfica 
sobre mulheres célebres através de 
recolhas realizadas pelos alunos nas 
aulas de Língua Portuguesa e História 
e Geografia de Portugal, disciplinas 
que colaboraram no projecto. Houve 
ainda o visionamento de pequenos 
documentários sobre a realidade da 
mulher nos dias de hoje, como forma 
de sensibilização dos alunos para a 
problemática da mulher. 

A coordenadora como balanço disse 
tratar-se de uma actividade "muito 
positiva" e não deixou de enaltecer" 
o envolvimento" da comunidade que 
"demonstrou solidariedade para com 
a nossa causa". 

A Professora Carla Sofia 
deixou, ainda, um agradecimento 
especial à colaboração que o 
Centro Social da Juventude de 
Mar deu a esta iniciativa. 

Efectivamente, para além do 
apoio através do Brisa de Mar em 
termos de divulgação, os meninos 
que frequentam as salas dos cinco 
anos e do ATL empenharam-se a 
fundo e ofereceram livros para 
esta iniciativa. O agradecimento 
é extensivo aos pais dos meninos 
pela colaboração em iniciativa tão 
louvável e que nada custou. 

M.Azevedo 

PAGAMENTO DE ASSINATURAS 
Profª Maria Manuela Martins Viana 

Freitas de Oliveira, 10 Euros; Maria 
Augusta Saleiro Laranjeira, 5 Euros; 
Joaquim Abreu Enes, 15 Euros; 
Manuel Sampaio, 15 Euros. 

Redacção 

DIOGO nasce 
No dia 19 de Dezembro, a Educadora 

de Infância do Centro Social de Mar, Sérgia 
Alexandra Azevedo Regado Pereira deu à luz 
o Diogo, no Hospital de Viana do Castelo, 
um bonito rapagão cujas medidas medianas 
foram ultrapassadas. 

O Diogo vem fazer companhia aos pais 
e ao mano Tiago que frequenta o Jardim
-de-Infância de Mar. 

O parto correu muito bem e mãe e bebé 
encontram-se bem. 

Muitas felicidades são os nossos votos. 
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CARNAVAL 
O Carnaval é um dos momentos de fantasia das crianças . O festejar 

o Carnaval é uma forma das crianças e dos adultos manifestarem a sua 
criatividade e se divertirem de forma saudável e alegre, ora comendo uns 
rebuç~dos e filhozes à conta dos vizinhos, ora vestindo-se a rigor com 
uma máscara que não usam no dia a dia . 

Por isso, esta realidade é também vivida pelas crianças que frequentam 
o ATL do Centro Social de Mar, que em breves frases, expressaram o 
significado desta quadra carnavalesca. 

• "O Carnaval é fixe porque não temos aulas. No Carnaval 
brincamos muito" - Fábio Fitas, 30 ano. 

• "O Carnaval é muito fixe porque toda a gente se pode mascarar 
à sua maneira" - Th ibault, 40 ano. 

• "O Carnaval é fixe para toda a gente. As pessoas mascaram-se 
todas de palhaços, fadas e bruxas" - Rita, 1º ano. 

• "O Carnaval é fixe porque há palhaços, mágicos, bruxas e 
princesas. As pessoas estão mascaradas em casa e na escola. Eu 
gosto do Carnaval porque nos mascaramos e divertimos muito. 
O Carnaval é para toda a gente e para mim" - Joice, 3º ano. 

• "O Carnaval de S. Bartolomeu é divertido" - Ana Catarina, 1º ano. 
• "Eu gosto do Carnaval porque há muitas máscaras e os pequenos 

assustam-se" - Teima, 2º ano. 

• "No Carnaval as pessoas põem máscaras para assustar e fazer rir 
os adultos e as crianças. No Carnaval, nós, as crianças, ficamos 
ansiosas para vestir os nossos fatos de Carnaval. Nós divertimo
nos muito no Carnaval. Atiramos fitas pelo ar e vemos muitas 
máscaras feias e bonitas. Eu gosto muito do Carnaval" - Magda 
Peixoto, 30 ano. 

• "No Carnaval há muitos palhaços, fitas e mais coisas. No 
Carnaval vi caretas muito feias e elas assustam as pessoas" 
- Vasco, 2º ano. 

• "No. Carnaval toda a gente. está alegre. Todos. se mascaram na 
escola e em casa; é divertido para toda a gente e para mim 
também. Um bom (;arnaval para toda a gente!" - Rosana , 40 ano. 

• "Eu gosto do Carnaval porque é quando as pessoas desfilam 
mascarados de personagens de filmes e outras· fantasias. O 
Carnaval festeja-se em todo o lado, até mesmo no Brasil que é 
onde o Carnaval é mais divertido" - Miguel Ângelo, 4º ano. 

• "Viva o Carnaval. O Carnaval é fixe porque vamos às festas 
mascarados" -Rafaela, 1º ano . 

• "O Carnaval é divertido e cheio de alegria. É muito bom para 
os meninos" - Diogo, 1º ano. 

• "O Carnaval é fixe porque usamos máscaras e fatos de Carnaval" 
- Mariana, 1º ano. 

• "O Carnaval é fixe porque nos podemos mascarar. O Carnaval 
é muito divertido para mim" - Fil ipa, 2º ano. 

• "O Carnaval é para toda a gente, para todas as pessoas e 
crianças. Os palhaços fazem rir" - Catarina, 1º ano. 

• "No Carnaval há pessoas mascaradas e brincamos com elas. O 
Carnaval é mesmo divertido. Eu adoro o Carnaval. Eu vi homens 
a tocar tambores, concertinas e gaitas de foles; homens vestidos 
de palhaços e a fazer palhaçadas" - Óscàr, 2° ano . 

• "O Carnaval é fixe porque brincamos· e contamos anedotas" 

- Eduardo, 30 ano. 
• "O Carnaval é divertido. Eu gosto do Carnaval porque ganhei o 

primeiro lugar no concurso de máscaras. No Carnaval há muitos 
figurados a desfilar divertidos" - Magda Pena, 4º ano. 
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A Alimentação 
Estamos mais gordos do que 

há uma geração atrás - e a taxa 
de obesidade aumenta de forma 
alarmante. 

Senão vejamos o pormenor 
da obesidade infantil na Europa, 
extraído de um artigo de uma revista 
que tratou este assunto: 

"Obesidade infantil na Europa 

A obesidade infantil cresce a um 
ritmo galopante. Portugal está entre 
os lugares cimeiros da lista negra. 
A herança genética, o sedentarismo 
e má alimentação são os principais 
factores de risco. 

Alínea a) percentagem de crianças 
em idade escolar com peso a mais; 

Alínea b) percentagem de crianças 
obesas . 

a) b) 
Holanda 12% 2% 
Alemanha 16% 3% 
França 19% 5% 
Inglaterra 26% 6% 
Portugal 32°/o 13°/o 
Espanha 33% 8% 

45 milhões de crianças são 
obesas, e um total de 155 milhões 
sofrem de excesso de peso no 
mundo inteiro; a faixa etária dos 
7-11 anos é a que apresenta 
maiores problemas, sinal de alerta 
para que os pais acompanhem de 
perto a evolução do peso; 10% 
das crianças em todo o mundo têm 
excesso de peso." 

Em pleno século XXI, e apesar 
dos conhecimentos científicos 
entretanto adquiridos, a alimen
tação equilibrada e adequada às 

necessidades de cada indivíduo 
ainda é uma utopia a atingir para 
muitos milhões de seres humanos. 

Portugal tem uma das maiores 
percentagens europeias de crianças 
com excesso de peso. Resolver o 
problema passa pelos pais, porque 
estas são um factor de risco . As 
crianças aprendem com os padrões 
dos pais e imitam-nos. 

O tratamento da obesidade 
infantil, quando instalada, é difícil 
e estudos efectuados demonstram 
que a sua taxa de sucesso ronda 
apenas os 15%. Primeiro porque 
nem sempre é fácil a uma criança 
perceber as razões da dieta e estar 
motivada para abdicar do que 
gosta; depois porque os pais não 
são o meihor exemplo . 

Por outro lado, não há medicação 
que se possa fazer nestes casos, 
já que os fármacos estão todos 
desaconselhados em crianças. 

O melhor conselho é tratar o 
problema antes que seja tarde. É 
mais fácil ajudar uma criança de 
4 anos com um problema de peso 
moderado do que uma criança de 
12 anos com um grave problema. 

Ignorar O problema de peso 
de uma criança pode aumentar o 
risco de problemas de saúde. As 
consequências sociais e emocionais 
também podem ser graves, piorando 
ainda mais se uma criança pesada 
se torna num adulto com excesso 
de peso. 

Conscientes deste problema, 
resolvemos a,doptar este tema para 
o nosso projecto educativo deste 
ano lectivo - A Alimentação. 

Procuramos mostrar às crianças 
o que devem comer com moderação 
e o que não devem comer. Assim 
abordamos por mês um alimento, 
ou melhor, um componente da roda 
dos alimentos. 

Neste mês de Março estamos 
a transmitir a importância do leite 
sem grandes aditivos. Esperamos 
conseguir algum resultado, porque 
de pequenino é que se reforça este 
tipo de conhecimentos muito embora 
os resultados não sejam imediatos. 

Contamos com o apoio da FAMÍLIA. 

As Educadoras 
(extraído de: "Programação e 

Planificação na Educação Pré-Escolar", 
Bola de Neve, de Manuel Alves Ribeiro 

Figueiredo) 

Dádiva de Sangue 
{Continuação da última pág.) 

gir. Não apenas por causa da 
imagem, mas sobretudo pelo 
que a mesma representa para a 
própria dádiva. 

Ao comparecer estamos tam
bém a respeitar e a reconhecer 
o grande trabalho dos voluntá
rios do Instituto Português de 
Sangue e da própria Associação 
de Dadores de Sangue de Espo
sende. E está-se a ganhar e a 
alargar uma consciência solidá
ria muito importante para com 
todos aqueles que sofrem e 
que necessitam de um pouco 
de líquido que a nós, no acto da 
dádiva, não nos faz falta. 

Será borr:i que a população 
continue a dar respostas positiva·s 
quando for chamada para mais 
uma dádiva, em Setembro. 

M. Azevedo 

* * * 
PRÓXIMAS RECOLHAS: 

Dia 1 
15 
27 

ABRIL 
Fonte Boa 

Belinho 
Góios (Marinhas) 

MAIO 
20 Curvos 
23 Esc. Ant. Correia Oliveira 
27 Palmeira de Faro 

Abílio Cepa Cerqueira 
CONSTRUTOR CIVIL 

OFICINA DE CARPINTARIA 

Telef. 253 871 374 

MAR · 4740 ESPOSENDE 

IRS 
A Junta de Freguesia de Mar, em 

colaboração com os Serviços de Finanças 
de Esposende, vai disponibilizar aos 
interessados o equipamento informático 
bem como o apoio técnico para o 
preenchimento do IRS via Internet. 

Os interessados devem dirigir-se 
à Junta de Freguesia no horário de 
expediente normal. 

S~\.~I GU D~\.R 



Bicentenário do Nascimento 
de RODRIGUES SAMPAIO 

O BUSTO EM ESPOSENDE 
Por ocasião das comemorações do primeiro 

centenário do nascimento de António. Rodrigues 
Sampaio, Esposende prestou-lhe uma digna 
homenagem em 1906 que constituiu na 
construção do monumento com o seu busto 
que se encontra no Largo Rodrigues Sampaio, 
mesmo em frente à Igreja Matriz de Esposende. 
O monumento foi pago por subscrição pública 
patrocinada pelo jornal semanário "Povo 
Espozendense", liderado por José da Silva 
Vieira e cuja iniciativa partiu de Francisco 
Xavier Ribeiro Viana, de Esposende. 

Ao acto de colocação da primeira pedra do 
monumento marcaram presença o Governador 
Civil do Distrito de Braga, representado pelo 
Doutor João Caetano da Fonseca Lima, 
administrador do concelho, Juiz de Direito e 
Delegado do Procurador Régio da comarca, 
o Presidente da Câmara António d'Almeida 
Pascoal e Vereadores da Câmara Municipal, 
autoridades civis, eclesiásticas e marítimas, 
Associação de Jornalistas e Homens de Letras, 
do Porto, representada por Francisco Xavier 
Ribeiro Viana, alunos e professores das escolas 
oficiais da vila e vários outros convidados. A 
primeira pedra para acolher o monumento a 
Rodrigues Sampaio o qual será encimado pelo 
seu busto foi lançada pelo representante do 
Governador Civil João Caetano da Fonseca 
Lima e pelo Presidente da Câmara António 
d'Almeida Pascoal. O busto ficará voltado para 
a estrada que segue para Viana do Castelo, 
com a frente para nascente e situado no centro 
da vila (actual cidade), em frente à Igreja 
Matriz no então chamado "Largo da Igreja" 
e hoje designado "Largo Rodrigues Sampaio". 
O projecto foi elaborado pelo Director da 
Escola Industrial Príncipe Real, de Lisboa, o 
esposendense Manuel José Gonçalves Viana, 
sendo o busto, em bronze, modelado pelo 
escultor José Moreira Rato Júnior, de Lisboa. 
O pedestal, em granito da região, foi executado 
pelo lavrista António Fernandes Ribeiro. 

A 1 a pedra em mármore da região de Lisboa 
mede 0,62 metros de comprimento, por 0,38 de 
largo e 0,23 de espessura. A cavidade ou caixa 
feita na pedra onde assenta uma tampa também 
em mármore com 0,23 de espessura e uma 
caixa do mesmo material com 0,44 metros de 
comprido, por 0,20 de largo e 0,15 de espessura 
com argola de bronze. Nesta caixa fica um tubo 
de vidro com 0,38 m de comprimento e 0,08 de 
diâmetro e, dentro dele, moedas do reinado bem 
como o auto em questão, do qual se fizeram 
mais dois exemplares tendo ficado um na 
Câmara e outro teve como destino a Torre do 
Tombo, em Lisboa. O tubo continha moedas 
de prata de 1000 reis, 500 reis e 200 reis; de 
níquel de 100 reis e 50 reis e de cobre de 10 
reis e 5 reis. 

Redacção 
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l~I NEJTímAs EH\ AssEJBIA'ªAEI 
ANIVERSÁRIOS 

FEVEREIRO 
5 -Completou 35 anos, a 

Dra. Paula Cristina de Abreu Cepa, 
Directora e colaboradora do " Brisa". 

8 :.completou 58 anos, José 
Queirós da Cruz. 

9 - Completou 44 anos, Floriano 
Alves Laranjeira. 

10 -Completou 53 anos, José 
Laranjeira Meira. 

11- Completou 49 anos, José de 
Sá Alves. 

- Completou 80 anos, Manuel 
Martins Correia de Abreu. 

13 - Completou 20 anos, João 
Carlos Patrão Abreu. 

14 -Completou 45 anos, Matilde 
Laranjeira da Silva 

-Completou 28 anos, Rafael 
Vaz Laranjeira. 

15 -Completou 24 anos, Carlos 
Manuel Lima Saleiro. 

17 - Completou 43 anos, António 
Joaquim Laranjeira Leal. 

18 - Completou 65 anos, Manuel 
Fernando Justo Maranhão. 

19 -Completou 21 anos, Carla 
Maranhão Silva. 

20 -Completou 29 anos, Filipe 
Vaz Laranjeira. 

24 -Completou 51 anos, Manuel 
Saleiro Lima. 

- Co mpletou 45 anos, José 
Manuel dos Santos Leitão. 

- Completou 9 anos o menino 
António Rafael Leitão Ledo. 

26 -Completou 44 anos, José 
Carlos Faria da Silva . 

28 - Completou 45 anos, Sebas
tião Evaristo Vilas-Boas Figuei redo 

MARÇO 
3 - Completou 66 anos, Abíl io 

Cepa Cerqueira, Presidente da Junta 
e Director do Centro. 

-Completou 63 anos, Maria 
Afonso Pires Sampaio. 

------ - -
-Completou 31 anos, Manuel 

dos Santos Cepa . 
4 -Completou 40 anos, Carlos 

Alberto Capitão Rei. 
-Completou 33 anos, Estêvão 

Vaz Saleiro. 
7 -Completou 24 anos, Ru i 

Alexandre da Silva Afonso. 
10 -Completou 49 anos, Delfim 

Fernando Dias e Cepa. 
13 -Completou 60 anos, Adão 

Sapateiro Patrão. 
15 -Completou 44 anos, Manuel 

Sampaio Martins. 
-Completou 63 anos, Maria 

Manuela C. Sousa Viana Mara
nhão. 

17 -Completo u 50 anos, a 
Prof. a Ma ri a Fern anda Martins 
Valença . 

21 -Completou 57 anos, António 
Neiva Marques. 

23 -Completou 63 anos, Manuel 
da Cruz Rei. 

-Completou 60 anos, Antó
nio Jorge da Costa, Director do 
Centro . 

24 - Completou 22 anos, José 
Capitão Vila-Chã. 

26 -Completou 52 anos, Maria 
da Conceição Laranjeira Alves. 

28 -Completou 35 anos, Joel 
Pires Sampaio . 

30 - Completou 23 anos, Mada
lena Laranj eira de Sá. 

31 - Completou 77 anos, Joaquim 
Manuel Martins Capitão. 

A todos os aniversariantes "Brisa 
de Mar" desej a uma longa existência 
e muitas felicidades. 

ILÍDIO VAZ SALEIRO MARANHÃO 

1 Agente de Seguros 1 
Telefone: 253 871187 

MAR - 4740 ESPOSENDE 
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Tia Rosa do Serafim fez 90 Anos por M. Azevedo 

"Muito obrigado meus filhos porque 
me acompanhastes neste dia. Estou 
muito feliz por este dia" foram as 
palavras carregadas de emoção, 
muito sentidas e de grande felicidade 
proferidas pela tia Rosa da Libéria 
por ocasião da celebração dos seus 
90 anos de idade. 

A celebração dos 90 anos da tia Rosa, 
de seu Rosa Pereira da Costa 

Lima, filha de José Martins Maranhão 
e de Maria Pereira da Costa Lima, 
residente no lugar de Cima, na Rua de 
S. Bartolomeu, mas actualmente a 
viver na casa da filha Carolina, na 
Rua A-de-Fora, no dia 7 de Março 
juntou praticamente toda a família. 
Faltaram apenas os filhos José e 
Maria Augusta (esta no Brasil) por 

Feira do ·Livro Usado foi êxito 
- colaboração do Centro Social de Mar 

A Biblioteca da Escola Básica 2,3 
das Marinhas promoveu nos dias 6 e 
7 de Março iniciativa "Feira do Livro 
Usado" que constituiu um "êxito de 
grande alcance e que envolveu toda a 
comunidade", segundo a coordenadora 
Carla Sofia. 

Esta iniciativa que fez parte de 
um vasto conjunto de actividades 
integrou-se na Semana da Leitura 
promovida no âmbito do Plano 
Nacional de Leitura. 

restantes foram vendidos . O produto 
da venda vai permitir à Biblioteca a 
aquisição de mais material para a 
própria Biblioteca. 

Para Carla Sofia, o "êxito " desta 
iniciativa deve-se ao facto dos alunos 
sentirem necessidade de "contactar 
com os livros, o que por si, já é 
muito importante". 

A Semana da Leitura contou ainda 

(Continua na página 9) 

Dádiva de Sangue 
A população 

da freguesia de 
S . Bartolomeu 
não faltou à cha
mada para mais 
urna dádiva de 
sangue. Foi no 
dia 11 de Março, 

nas instalações do Centro Social 
da Juventude de Mar que o 
Instituto Português de Sangue, 
em colaboração com a Associação 
Human i tária dos Dadores de 
Sangue de Esposende e o apoio 
da Paróquia de Mar, que decorreu 
a recolha, entre as 9,00 e as 
13,30 horas, dada a afluência de 
dadores. 

Efectivamente marcaram pre
sença nesta dádiva 134 pessoas 
que quiseram manifestar a sua 
solidariedade para com quem 
precisa de sangue. Destes apenas 
93 deram sangue na realidade, 
já que problemas pontuais impe
diram que a colheita fosse rea
lizada. Mesmo assim , valeu a 
pena todo o sacrifício dos dado
res, o que revela um sentido 
humanista e solidário do tamanho 
do mundo. 

Dizia o médico Costa e Silva, 
que deu assistência à dádiva 
que "estou muito admirado com 
a capacidade e fidelidade da popu
lação de S. Bartolomeu. Comp·a
rece em peso, é' so lid ária e 
demonstra grande se nt ido de 
inter-ajuda. Nunca falham. São 
muito solidários ". 

É bom que esta imagem tão 
positiva que a fregues ia de Mar 
dá a quem trabalha de forma 
vo 1untá r ia nesta causa seja uma 
imagem de marca e não se perca 
com o passar do t em po. Po r 
isso , o esforço de comparecer 
deve ser feito , apesa r de alguns 
contratempos que possam sur-

(Continua na página 1 O) 

A Feira do Livro Usado teve enor
me "impacto " não só pela "grande 
participação da comunidade ao oferecer 
livros, como também pela aquisição 
dos mesmos pelos alunos, a preços 
simbólicos", segun.do adiantou ao Brisa 
de Mar, a coordenadora da Biblioteca. 

BRISA DE MAR 
C.S.J. MAR 

PUBLICAÇÃO 
PERIÓDICA 

4740 ESPOSENDE 
TAXA PAGA 

Assim, alunos e comunidade em 
geral ofereciam livros à esco la. Os 
melhores ficavam para apetrechar a 
Biblioteca que se encontra com grande 
necessidade deste tipo de material e os 


